

# EL NORTE

## Impresiones de la realidad

EN EL MOMENTO ACTUAL

La serie de acontecimientos que, de algún tiempo a esta parte, vienen desarrollándose en nuestra Patria han motivado una inquietud, un malestar general, una zozobra constante hasta el extremo de considerarnos en cada momento ante el temor de bruscas y repentinas transformaciones en el orden político de las que debe derivarse, como lógica consecuencia, nueva orientación en la marcha de los intereses generales del país.

Caminamos, —vulgarmente hablando— «sobre las ascuas» e ignoramos qué sorpresas nos están reservadas para el mañana.

Lo que se siente, en general, es el efecto de una fuerza interior que transformándose en necesidad imperiosa impelle a buscar, fuera del río revuelto de lo presente, un punto fijo que sirva de orientación definitiva para acabar con las arbitrariedades de los de arriba, el sectarismo de los de abajo, el esleticismo de los de en medio y la indefinida actitud de los de en frente.

Nosotros los que tenemos puesto nuestro ideal en la implantación de los principios tradicionalistas estamos ya orientados y cada nueva evolución en la política española, sirve para confirmarnos en nuestra creencia y fundamentar mas nuestra esperanza.

Con todo es en nosotros demasiado general el error de creer que con solo una actitud expectativa, dejando que los sucesos se vayan desarrollando por sí mismos, sin necesidad de intervenir en la marcha general de nuestra política hasta y cuando esta intervención deba ser definitiva, logremos el anhelado triunfo. Error crasísimo que ha dado lugar, durante excesivo tiempo, a un aislamiento enervador con el que se han disgregado no pocas fuerzas y dejado de aprovechar muchas otras que hubieran producido admirables resultados.

Nuestra obra ha de ser fruto de un esfuerzo gigantesco. Hemos de sobreponernos a los embates de la Revolución, la que avanza precipitadamente entre corrientes demoleedoras de incultas propandas y la aquiescencia de Gobiernos sectarios bajo la dirección de la masonería internacional; y no lograremos oponer el dique de nuestros principios salvadores a esta ola de devastación sin habernos comprometido antes de la necesidad absoluta de ejercer personal y colectivamente, por medio de una acción constante e intensa todo el posible influjo en las costumbres, en la prensa, en el Municipio, en la escuela; por doquiera que sea dable patentizar las excelencias de nuestro credo.

De permanecer inactivos; de quedarnos a retaguardia, contemplando solamente, cual simples espectadores, la obra nefanda de destrucción que realizan nuestros enemigos, con la utópica confianza de que, cuando llegue el caso, a pesar del avance que hayan podido realizar, cortaremos su paso y sobre las ruinas de sus concupiscencias, hechas pavesas las armas que hayan podido emplear, levantaremos el hermoso edificio de regeneración social en cuyos torreones, extendiendo sus amorosos brazos, se divise la Cruz del Redentor, salvando de nuevo a España con la doctrina del Evangelio, nos encontraremos sin medios, sin fuerzas suficientes por encontrarse en poder de los enemigos de la Patria las armas legales de que podríamos valer nos.

Precisa, pues, estar prevenidos y para ello obrar constantemente, que los acontecimientos se precipitan y hemos de presenciar días luctuosos; y ¡ay de la responsabilidad de aquellos, que antes y durante el peligro no hayan puesto de su parte el esfuerzo necesario para evitar los ultrajes a la Religión y la ruina de la Patria!

SAULO.

## Conversión notable

Según dice la revista *St. Anthony's Messenger*, ha despertado grandísimo interés en los Estados Unidos la conversión al catolicismo de la *Sociedad de Concordia*, conocida corporación de religiosos protestantes, que vivía bajo la regla de San Francisco, fundada hace diez años por Fr. Pablo Jaime Francisco, y habitaban en su convento de Graymoor.

Casi a una milla de este convento está un monasterio de Hermanas Protestantes, dirigido por Fr. Pablo, y que viven bajo la primitiva regla de Santa Clara. Todas estas religiosas se convirtieron al catolicismo, lo mismo que Fr. Pablo y sus compañeros, sumando ambas comunidades 18 individuos, que mucho tiempo habían estudiado y siguiendo la doctrina y el rito de la Iglesia. Reconociendo más y más definitivamente que es esencial al Catolicismo y al Franciscanismo la unión con la Santa Sede, suplicaron al Santo Padre en Agosto último que los admitiese bajo su protección y gobierno. Esta petición fué concedida en Octubre por Monseñor Falconio, Delegado Apostólico, y la *Sociedad* fué además autorizada para conservar su nombre y existencia corporativa; privilegio verdaderamente excepcional.

Sus miembros fueron recibidos en la Iglesia Católica, en corporación, el día 30 de Octubre, en la capilla del convento de Santa María de los Angeles, en Graymoor, y continuarán viviendo bajo la regla de San Francisco. Su fundador estudiará para sacerdote. Su ejemplo y el de sus compañeros es de una considerable influencia, y su conversión afectará, sin duda, a las opiniones, y a las miras de muchos no católicos. Lo de siempre; la flor del protestantismo se convierte al catolicismo, y la hez de los católicos se pasa a los protestantes.

## De la Diputación Provincial

### La segregación de San Julián del Llor y Bonmati. Una aclaración.—Recurso

Al dar cuenta en nuestra edición del jueves del acuerdo de nuestra Diputación Provincial relativo a la segregación de San Julián del Llor y colonia Bonmati del Municipio de Amer, dijimos: «...tomó la palabra el Sr. Villahur interesado la resolución del mismo en sentido de estimarse procedente la segregación y no en el sentido contrario cual se proponía en el dictamen del Negociado correspondiente.» y debe decir: «cual se proponía en el dictamen de la Comisión de Gobernación» toda vez que el del Negociado fué favorable a la segregación.

Oportunamente daremos cuenta en estas columnas del recurso entablado contra el referido inalficible acuerdo de nuestra Diputación Provincial.

## La amnistía y nuestro

### Ayuntamiento

No es poco el tumulto, la algarabía y el griterío que la prensa radical está promoviendo durante estos días con motivo de la petición de amnistía.

El *Progreso*, por ejemplo, está

echando ascuas por la boca de sus artículos vociferando que es preciso arrojar la ola Jesuítica, dar el golpe final a la reacción y exigir finalmente, obligar al Gobierno a que les conceda aquella gracia que no pueden otorgar más que las Cortes y otras cien barbaridades y demás zarandajas por el estilo que las personas dignas saben muy bien despreciar como el Gobierno sabrá ante sus brovuconadas que es lo que debe hacer.

Lo más curioso del caso es que no quieren la gracia de la amnistía como perdón que se les conceda sino como justicia que se les haga, porque según ellos los criminales y asesinos que realizaron las fechorías de la última semana del pasado Julio, los autores de los robos, asesinatos, incendios, sacrilegios, violaciones y profanaciones de todo género perpetrados por aquellas furbas desalmadas, demonios con cara de hombre, efectuaron obra humanitaria, manejaron dignamente la honrada tea incendiaria, fueron en una palabra dignos discípulos de aquel maestro sin entrañas que antes de los sucesos y con autorización del Gobierno conservador publicaba en *La Rebelión* de Barcelona y reproducía más tarde *El Progreso* aquel esperpento literario en el que se excitaba a la comisión de todo género de delitos *¡Rebeldest! ¡Violad, matad, incendiad! no os detengáis ni ante los altares ni ante los sepulcros.*

Pues, según ellos, los que pusieron en práctica el programa del Jefe son inocentes delatados por la reacción por manera que los pudorosos jefes y oficiales de nuestro valeroso Ejército al dictar sentencia, no lo hicieron siguiendo los dictámenes de su conciencia ni guiados por las reglas del Código de Justicia Militar, sino que obraron impulsados por la coacción, dejándose sugestionar, no obraron según demandaba la justicia.

¡Habrás visto ofensa e injuria más patentes! cuando si algo, precisamente hay independiente en el obrar, en nuestras públicas costumbres son los dignísimos tribunales militares.

Pero a lo que se va, lo que se pretende está bien claro y manifiesto. Mirar de ver si consiguen poner en ridículo a esa nobilísima institución que tan fielmente cumplió su cometido, dejando sueltos por las calles a los condenados de Julio toda vez que según ha dicho en *L'Humanité* del día 5 del que corre, uno de los promotores y organizadores de aquellos luctuosos y vergonzosos sucesos, el socialista Fabrà Ribas: «La subvención de Cañjua se ha hecho por primera vez en España no solo sin los militares, sino sobre todo contra ellos. Con tales precedentes dignanos las personas sensata e imparciales si procede la amnistía si procede tal gracia para unos condeados que no solo no están arrepentidos de sus bárbaros hechos, sino que se muestran dispuestos (si les dejan esta vez) a realizarlos de nuevo, siendo zuzados para ello por los periódicos rícales que llevan la voz cantante en este desconcierto universal y en este lamoreo ensordecedor.

¿Procede la amnistía en este caso? ¡Si! Pues abranse las puertas de las cárceles y salgan afuera los malhechores que hay dentro, rompanse los barretes de los presidios y recoren su pristina libertad aquellos desgraciados que por menos crímenes de los perpetrados en aquella semana de triste recordación están los infelices pigando rejas a den

tro puede con el remordimiento interior de la comisión del delito del que la mayoría de aquellos carecen. Juzgen por lo mismo ahora las personas de recto criterio de nuestra querida ciudad, que calificativo merece la conducta de la mayoría de nuestro Ayuntamiento al adherirse a la proposición del Sr. Leal en demanda de la amnistía.

De lo que menos puede calificarse es de imprudentes y lijeros como hace nuestro querido colega *Diario de Gerona*, pues nosotros daríamos y ya que bien se lo han ganado, el título de inconscientes e ignoras, por no saber comprender la gravedad de los hechos, ni lo difícil de la situación.

Figúrense nuestros lectores que hasta hubo concejal, que sin empacho afirmó estar conforme en principio con la proposición, por cuanto en esta ciudad no pasó nada en Julio, afortunadamente.

Este exceso de *humanitarismo* para con los que realizaron aquellos salvajismos inauditos contrasta verdaderamente con la falta de *caridad* a favor de las infelices víctimas y los pacíficos y honrados ciudadanos barceloneses.

Nada, que tendremos que mandar a Gerona otra vez una turba de sicarios de los que sobran en la capital catalana para que como en Sabadell y otros puntos entren puñal en mano en nuestro municipio en el momento de sesión y no dejen títere con cabeza desde los aguaciles hasta el señor Alcalde como verificóse en el Juzgado de la mencionada ciudad.

Creemos que solo de este modo se tornarían nuestros ediles más cautos y prudentes y mas celosos guardianes del orden social.

Esto si, después nosotros protestaríamos de los atropellos cometidos en sus personas, por indignos la civilización del siglo XX, pero también mas tarde, conmovido nuestro *compasivo* corazón, como hoy lo está el suyo, pediríamos amplia amnistía para aquellos *po-breitos* desgraciados, con lo que como comprenderá el benévolo lector de ahí a proclamar el régimen del *presidio suelto* no vá más que un paso.

Y punto final.

## Cuatro palabras a "LA LUCHA"

Como recordarán nuestros lectores en la sección de *Políticas* de nuestra edición de anteayer publicamos la siguiente gacetilla:

«Las Noticias de Barcelona publica ayer el siguiente suelto:

«Los elementos de Gerona adictos a la política del Gobierno tratan de fundar un Círculo.»

«Si será guasa del periódico barcelonés? Por que en Gerona los elementos adictos al Gobierno los contamos con los dedos. Con un pisito de diez pesetas mensuales ó la trastienda de alguna farmacia les sobra para reunirse.»

El diario local *La Lucha* como órgano en esta ciudad de los *elementos adictos al Gobierno* (que le aproveche) contesta en su edición del propio viernes a nuestro suelto con un *Ripio* tan inoportuno que no hay por donde cogerlo y más si tenemos en cuenta que con tal motivo emplea para determinado correligionario nuestro calificativo impropio de quienes conozcan los más rudimentarios principios de decencia.

Debido a ello, desde hoy prescindiremos de toda relación con dicho diario liberal, al que retiramos el cambio. Nosotros procuraremos alternar

siempre con los que para escribir mejor la pluma en el tintero; pero no con quienes la revuelvan en la pocilga.

## A nuestros lectores

Por causas completamente ajenas a nuestra voluntad se retrasó la salida de la edición del jueves último y la de ayer habiendo sido repartidas más tarde que de costumbre en esta capital y no habiendo podido alcanzar los correos de la mañana la parte destinadas a los suscritores de fuera.

Lo advertimos por dos motivos: en primer lugar por hacer presente a que es debido el retraso en estos dos días y para prevenir a nuestros lectores que siempre que por causas que a nosotros afecten salga con retraso el periódico lo diremos oportunamente a fin de que sepan a que atenderse si algún día lo reciben con irregularidad, cosa que lamentamos vivamente; y más cuando esta irregularidad no depende de nosotros.

Por esto advertimos que siempre que, por circunstancias especiales y difíciles de prever no salieran de nuestra administración los periódicos a hora oportuna lo indicaremos en estas columnas; por lo que si alguna irregularidad se observa por parte de algunos suscritores en días que nosotros nada hayamos manifestado será debida a deficiencias que, por desgracia, abundan en Correos, y encarecemos a los suscritores que nos avisen las deficiencias que observen para poder advertirlas debidamente al digno Administrador de esta Principal al objeto de que procure subsanarlas.

## CRÓNICA

### Generales.

Contra el Gobernador de Murcia se ha presentado querrela en el Tribunal Supremo por hechos y omisiones que refiere *La Epoca* en los siguientes términos:

«Por cierto que en la Prensa de Murcia hemos visto que el Cabildo Catedral ha acordado celebre en lo sucesivo a puerta cerrada la misa de Nochebuena, en la Catedral, como protesta contra los escándalos ocurridos el 24 de diciembre último, a ciencia y paciencia del gobernador, que asistía, al parecer, con un gran cigarro en la boca, y haciendo alardes de participar del jolgorio y alegría que produjeron, entre otros actos censurables, que una prostituta entrase en un confesionario y absolviera a sus acompañantes, dignos de ella.

El gobernador nada hizo, ninguna medida adoptó contra esos delincuentes; y sigue ocupándose en amparar y dirigir las tropelías electorales que tienen escandalizado aquel país.»

¡Buen modelo el gobernador de Murcia!

La Liga Antiduelista de Cataluña nos ha remitido una exposición de los trabajos de propaganda realizada por ella en toda España desde la pasada primavera.

El número de conferencias antiduelistas que se han dado y juntas que se han constituido en Castellón, Valencia, Alicante, Cartagena, Huesca, Jaca, Teruel, Guadaíajara, Badajoz, Cáceres y otras poblaciones, demuestran que el movimiento antiduelista va ad-

quiriendo, por fortuna, gran número de adeptos.

Por Real orden del ministerio de Fomento se ha autorizado el cruzamiento de la línea férrea de Sarriá á Barcelona, en el cruce con la calle de Cortes, con cables subterráneos conductores de fluido eléctrico para el servicio de la línea número 1 de la Red de Prolongaciones y Enlaces.

## Provinciales y Locales

Ha fallecido en Figueras el Dr. Don Sebastián Costa, médico de aquella ciudad.

Era el decano de los médicos de Figueras, siendo reputado como muy competente en su profesión.

Su muerte fué ejemplarísima, habiendo recibido los auxilios espirituales.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro sentido pésame,

También el Ayuntamiento y las asociaciones católicas del pueblo de Vergés han enviado al Sr. Presidente del Consejo de Ministros telegramas pidiendo la no reapertura de las escuelas laicas adhiriéndose á la protesta formulada con tal motivo por los Prelados españoles.

Ayer se cursó el siguiente telegrama:

Presidente Consejo Ministros.—Madrid.—Ayuntamiento Bescanó sesión última acordado adherirse Exposición Prelados españoles contra escuelas laicas, rogar Vucencia impida reapertura.—El Alcalde, José Ferrer.

El cumplimiento de lo que previene el artículo 46 de la vigente ley de quintas, se ha fijado en los bajos de estas Casas Consistoriales, una copia del alistamiento de los mozos sujetos al servicio militar en el reemplazo de este año.

En el Orfeo Gironí tendrá lugar hoy á las 5 de la tarde una función teatral representándose el drama en 3 actos titulado *El Asesino ó Los orímenes de la ambición*, bajo el siguiente reparto:

D.<sup>a</sup> Elena, Srta. Benito.—Angela, niña María Luisa.—Bartolo, Sr. Mariné.—Don Tadeo, Sr. Martínez.—Perico, Sr. Pumarola.—Roque, Sr. Montal.—Antonio, Sr. Cortada.—Tomás, Sr. Llinás.—Escopeteros, aldeanos y pueblo.

Acabada la representación y en obsequio á las señoritas concurrentes al local se bailarán escogidas sardanas.

Por la Alcaldía de esta ciudad se llama al recluta Juan Barrull Soler, excedente del reemplazo de 1904, para hacerle entrega de un documento militar.

Se han dictado unas instrucciones muy extensas y análogas á las de años anteriores para llevar á cabo la concentración de los reclutas, dispuesta, como es sabido, para el día 1.<sup>o</sup> del mes entrante.

Con este motivo recordamos á nuestros lectores la obligación que tienen de presentarse en las Cajas de reclutas á que pertenezcan durante los tres primeros días de Febrero, pues, de no efectuarlo, serán declarados desertores, falta grave penada con dos años de recargo en el servicio. Los que habiéndose redimido á metálico no hubiesen presentado las oportunas cartas de pago, deben hacerlo sin demora, así como los individuos que se hallen sirviendo en filas voluntariamente procurarán que sus jefes remitan á la zona respectiva el oportuno certificado de presentación.

De los 4, 855 reclutas de esta región que en Febrero próximo deben ser destinados á filas, quedarán 1,193 en la

misma; 34 irán á la primera región, 1,612 á la tercera, 765 á la quinta, 343 á Ceuta, 833 á Melilla y 75 á infantería de Marina.

Hoy, á las once de la mañana se unirán en el indisoluble lazo del matrimonio nuestro particular amigo D. Javier Monsalvatje, hijo del distinguido banquero é historiador D. Francisco, y la agraciada y virtuosa señorita D.<sup>a</sup> Mercedes Bassols.

Deseamos á los nuevos desposados toda suerte de felicidades, al par que felicitamos á las respectivas familias.

De Serriñá se han elevado al Presidente del Consejo de Ministros los siguientes telegramas:

«Ayuntamiento Serriñá (Gerona) que presido adhiere Exposición Prelados Españoles Gobierno contra escuelas sin Dios.—Miguel Dilmé.»

«Maestra pública Serriñá adhiere Exposición Prelados Españoles contra escuelas sin Dios.—Francisca Griful.»

«Cofradía Animas Serriñá que presido compuesta 500 individuos adhiere Exposición Episcopado Español supresión escuelas laicas semillero antipatriotas y vándalos.—Eduardo Puntonet, Párroco.»

Llamamos la atención de nuestros lectores sobre cierto sujeto que titulándose fotógrafo de la ilustración católica de Barcelona *La Hormiga de Oro* va por esos mundos timando á quien puede.

Tenemos de ello pruebas convincentes, y por lo mismo damos la voz de alerta á nuestros amigos para que no dejen sorprender su buena fé.

Nos dicen de Figueras que la cosecha oliverera presenta este año muy mal cariz siendo, probablemente, muy exigua la recolección que podrá efectuarse.

Nos dicen también de la misma ciudad que desde el miércoles pasado ha sido terrible la tramontana en aquella capital y comarca, habiendo verificado algunos destrozos.

La banda del Regimiento de Asia ejecutará hoy de once y media á una, en la Rambla el siguiente programa:

1.<sup>o</sup> Por Asalto (paso doble) Escobés.—2.<sup>o</sup> El Terrible Pérez (polka) Torregrosa.—3.<sup>o</sup> Cleopatra (marcha) Mancinelli.—4.<sup>o</sup> La Reyna (danza) Soler.—5.<sup>o</sup> Machaquito (paso doble) Gascon.

Lista de propietarios interesados en el derribo de las murallas del baluarte de Figuerola que han ofrecido al Ayuntamiento contribuir de su pecunio particular á dichas obras, y cantidades con que se han suscritido: Perich 150 pesetas, Furest 100, Auguet 200, Pagés 20, Serra 50, Estech 100, Pons 50, Martín del Olmo 50, Casadevall 80, Alméda 25, Encesa 50, Perez Xifra 25, Elorduy 50, Anselmo Sala 50 y Delás 100. Total 1,100 pesetas.

El pasado jueves ocurrió un incendio en la casa número 23 de la calle del Centro de Santa Coloma de Farnés habiéndose encontrado en las habitaciones de la casa indicada á Josefa Viader, de 67 años, completamente carbonizada.

Practicadas las oportunas diligencias por el Juzgado, parece deducirse que la Viader se hallaba alcoholizada en el momento de ocurrir el siniestro.

TEATRO PRINCIPAL.—Hoy debut de la compañía dramática dirigida por el primer actor don Hermenegildo Olivar, poniéndose en escena tarde y noche el drama en 7 actos y 8 cuadros

### Los dos Pilletes

Ha sido nombrado cabo de somatén de este partido judicial el distinguido letrado de este Colegio D. Ildefonso

Ruiz de Marcillo, que como Presidente de la Junta organizadora de la lápida dedicada á los somatenes de 1808 y de los festejos conmemoratorios tanto se distinguió; no dudando que su nombramiento será muy bien recibido por los cabos é individuos de dicha benemérita institución y que prestará á la misma todo su entusiasmo y sus iniciativas.

En la revista reglamentaria que tendrá lugar hoy, hará su presentación oficial.

Reciba el Sr. Ruiz, digno sucesor del difunto don Martín Coll y Lliura, nuestra cordial enhorabuena.

EDICTO.—D. Arturo Vallés y Rigau, Alcalde Presidente de la Junta Municipal del Censo del Ganado Caballar y Mular de la inmortal Gerona.

Hago saber: Que en cumplimiento de lo preceptuado por el Real Decreto de 28 de Enero de 1902 é instrucciones dictadas por la Superioridad, ha de procederse por la Junta de mi presidencia á la formación del *Censo del Ganado Caballar y Mular* de este término municipal.

Siendo el único objeto de esta estadística el poder conocer con exactitud en todo tiempo el ganado caballar y mular que exista en cada término municipal, para que la Junta Central estudie las condiciones, y en su vista pueda proponer al Gobierno de S. M. lo más conveniente para su mejoramiento y desarrollo, he de encarecer á todos los dueños de caballerías que faciliten con toda certeza los datos que se interesan, pudiendo tener el pleno convencimiento de que el facilitarlos, es en beneficio de sus intereses personales y los del país en general, toda vez que desarrollando este ramo de riqueza, puede bastarse á sí mismo, sin necesidad de ser tributarios de otros países.

En su virtud, dispuesta esta Alcaldía á llevar á cabo tan importante servicio con toda exactitud, ha venido en dictar las reglas siguientes:

1.<sup>a</sup> Todos los vecinos de esta ciudad que posean ganado caballar y mular sea cualquier el uso á que se le destine, vienen obligados dentro del plazo de quince días, á partir del día de hoy, á inscribirlos en las hojas estadísticas que al efecto les serán repartidas por los dependientes de este municipio, sin omitir dato alguno y conforme á los consignados en los mismos, siendo de observar que en caso de incumplimiento se les aplicará las penas señaladas sobre el particular.

2.<sup>a</sup> Los dependientes de esta Alcaldía por su parte y en sus respectivas demarcaciones, averiguarán y tomarán nota de todos los vecinos propietarios de ganado de la clase expresada, antecedente que se entregará al Jefe del negociado correspondiente á fin de practicar la comprobación consiguiente, y

3.<sup>a</sup> Los interesados que por cualquier causa inutilicen ó no reciban la hoja podrán pasar á las Oficinas municipales en donde se les facilitará, dándoles al propio tiempo, si lo consideran necesario, las instrucciones convenientes.

Y para que nadie pueda alegar ignorancia, se hace público por medio del presente, esperando esta Alcaldía con fiado de este vecindario, que dará el debido cumplimiento á cuanto se ordena.

Gerona 15 de Enero 1910.—A. Vallés y Rigau.

Ampliando el sentido del artículo del presente número titulado *La Amnistía y nuestro Ayuntamiento* debemos hacer constar que para los procesados y presos con motivo de los sucesos del pasado Julio que fueron seducidos bajo las apariencias de una causa más ó menos justa sin intervenir eficazmente en los mismos y que por otra parte hallanse arrepentidos en la actualidad, visto el engaño de que fueron víctimas, para estos, decimos, pedimos clemencia,

benvolencia y perdón; pero para los que realizaron aquellas fechorías sin precedente en el mundo civilizado, que persisten todavía en sus trece, aspirando convertir á España en un suelo peor que el africano en donde la seguridad es un mito y el respeto á los derechos del ciudadano una pura ficción para estos tales reclamamos y pedimos el imperio de la más estricta justicia.

Ayer presentóse en la alcaldía un vecino de Viladesens denunciando que el día anterior le fueron hurtadas de su casa 24 gallinas, ignorando quien pudiera ser el autor del hurto.

La Guardia municipal practicó en el mercado las oportunas diligencias no dando resultado alguno.

Anteayer en el mercado á una mujer llamada Teresa Pons vecina de Viella, le hurtaron 15 pesetas que llevaba en el bolsillo, sin poder precisar de que manera ni por quien le fueron sustraídas.

Se han dado órdenes por la alcaldía para que los que ocupan puestos en los porches de la Plaza de la Constitución y de la Rambla, dejen expedita la vía poniéndose al nivel de los arcos.

Aplaudimos la medida adoptada por el Sr. Vallés, á quien rogamos perseverar en su obra de hacer retirar cuantos obstáculos entorpezcan el paso por los porches de esta ciudad y en especial en lo que se refiere á mesas de café y bancos de limpiabotas.

¡Que bien poblados están aquellos de estos enseres!

Nos dicen de La Sellera:

Molt animades y lluhides han resultat en aquest poble les festes de Nadal.

En la iglesia parroquial se celebran ab l'esplendor acostumat les funcions religiozes propies d'aquestes festivitats, deixantnos sentir la capella escullida música sobiranament ecsecutada.

El «Centre Católic» ha estat de verdadera activitat celebrant escullides funcions teatrals els dies de Nadal, St. Esteve, Cap d'any, diumenje seguent y 'l dia dels Sant's Reys, posantse en escena per la Secció Dramática triades obres del teatre católic com els dramas *Com les olives* y *L'idiota del gorch negre*, les xistoses pessets cómiques *Les festes de Nadal*, *Ditxosos barrets!*, *La familia Pica-rol*, *L'hereu Pruna*, y *Sistema Munyon* y les farsueles *Redempció!*, *Ball de Bastons* y *L'Allojat*. Totes les obres foren magistralment interpretades y molt aplaudides per la nombrosissima concurrencia que cada dia omplí fins a vessar el saló-teatre.

—Dintre poc tindrà lloch en nostre «Centre Católic» la solemne inauguració de una important «Caixa d'Estalvis». Pera 'l dia de l'inauguració han promés la seva asistencia distingides personalitats en el ordre católic-social.

En la noche del miércoles al jueves se incendió la Fábrica de harinas que en la calle del Molino de Cassá de la Selva posee nuestro amigo D. Luis Salvador.

Si bien no hay que lamentar desgracias personales las pérdidas materiales son de consideración.

Con el fin de impedir la mendicidad pública en esta capital, la Guardia municipal pretendió anteayer detener para ser amonestadas, á tres criaturas que en los porches de la plaza de la Constitución molestaban á los transeuntes pero como fuese que dichos mozalbetes promovieran un escándalo, el público protestó de su detención debiendo dejarles en libertad.

Mucho nos extraña que el público, que es el primero en quejarse del incremento que en esta capital va tomando la mendicidad de oficio ejercida por

estos pequeñuelos, los apoye cuando el propio sería que se mandara hacerles retirar de calles y paseos procurando se les llevara á la escuela ó bien se les dedicara á algún arte ú oficio.

## Eclesiásticas

Propónese fijar su residencia en Figueras el excuira-párroco de San Julián de Ramis Rdo. Solanich.

El próximo miércoles se verificarán en La Escala solemnes funerales por el alma del que fué cura párroco de aquella población Rdo. Rovira.

## Políticas

El *Heraldo de Madrid*, en su editorial del miércoles, se hace eco de unas interesantísimas declaraciones del ministro de Estado acerca del problema religioso, que el Gobierno liberal desea resolver cuanto antes.

La síntesis de dichas declaraciones se halla contenida en los dos siguientes párrafos:

«El partido liberal entiende que, según el Concordato, sólo tres Ordenes religiosas pueden vivir conforme á un privilegio; las restantes quedan sometidas, como cuantas Asociaciones de otra índole existan ó se establezcan en España, á la ley común, á la vigente ó á cualquiera otra que en virtud de su soberanía se dicte la Nación.

«Esto es lo que hará el partido liberal. No queremos hacerlo sin que la Santa Sede conozca nuestro propósito, y sin exponerle todas las razones, hasta persuadirla de que esa es la interpretación legítima del Concordato y la que exige, además, la situación política de nuestro país.»

—Sin comentarios....

Asegúrase que en las próximas elecciones generales lucharán en Figueras los siguientes candidatos: Salvatella, federal, Torroella, lerrouxista (ex-alcalde de Port-Bou), y Rafael Coderch, ingeniero de obras de la compañía de M. Z. A., canalejista.

La apertura de las escuelas laicas es el asunto del día.

Dice un periódico:

«El informe de la Junta de enseñanza de Barcelona, en el sentido de que no se abran las escuelas clausuradas, es comentado con indignación por todo el elemento liberal.

El señor Suárez Inclán manifestó que no todas las entidades á las que se les ha consultado opinaban como dicha Junta.

Los Ateneos le han remitido un luminoso informe al gobernador civil, pidiendo la reapertura de los centros de enseñanza clausurados.

El concejal radical señor Moral, vocal de la Junta de enseñanza, protestó del acuerdo tomado por ésta.

El diputado á Cortes por San Felip de Llobregat don José Miró, protestó ante el gobernador civil de que permanezca cerrado el Ateneo de dicha población, para cuyo funcionamiento fué subvencionado con 2.000 pesetas anuales, siendo ministro el señor Rodríguez San Pedro.»

Y á medida que nos enteramos de los subterfugios de Suárez Inclán para destruir el gran efecto producido por el informe de la Junta de enseñanza contrario á la apertura de dichos centros, nos enteramos también de que en tiempos de ministros conservadores se subvencionaban otros que igualmente intervinieron en los crímenes de la semana trágica...

Y la verdad es que conviene enterarse de todo.

Porque los hechos de liberales y conservadores forman una sola madeja.

Y el diablo que la desenrede...



# PLANA AGRICOLA SOCIAL

## Don Estanislau Solari

Es l' autor del Sistema cultural d' aquest nom, fou home d' idees sanas, catòliques, que, ferit el seu cor compassiu per la misèria en veyà al pobre pagès, a causa de la raquítica producció dels cultius, decidí consagrar la sua vida a buscar el remey a tants desastres.

No se li deu certament cap dels grans principis que han llensat llum soberana sobre l' indústria agrícola, convertint-la de rutinària en racional: Bonsigault a França i Lawes a Inglaterra demostraren la necessitat de la restitució; la fixació del nítrógeno atmosfèric per les lleguminoses, fou demostrada per Jorge Ville i per Lawes i Gilbert; però a Solari li cap la glòria d' haver aprofitat del modo més feliz l' aplicació dels coneixements ja adquirits ab el seu sistema de l' *inducció gratuita del assoe per la doble anticipació*.

## Formació de Mestresses pagesas

Avuy toca 'l torn a las Mestresses pagesas. Si algú pensés que aquest tema es de poca importància, sàpiga que 'n té molta i moltíssima; sàpiga que la ciencia y l' art de governar una casa es lo més útil y lo més boñich per la dona; casa ben administrada posa 'l pa a la ma; que una bona mestressa es la corona del espòs, l' ànima y ditxa de la casa; que la bona mestressa pagesa es l' ànima de l' agricultura; que si un poble té donas fortes, bonas mestresses, y mares capassas d' educar els seus fills, tal poble serà grant; que aquell que té una bona esposa y mestressa pòsseheix el fonament del seu benestar; té una companyera y columna en la qual pot descansar. Donchs bé, per las noyas que un dia han de ser mestresses y per las que ja 'n són, durant l' any 1910, ab l' ajuda de Deu, parlaré de cosas molt útils a las donas; y vosaltres noyas y donas en agraument bé podreu buscar alguns llegidors y llegidoras de CREU y ARADA que desitja a tots els seus suscriptors un bon any en la pau del Senyor.

Importància té que l' home sigui bon treballador y sàpiga cuidar bé terras y animals; però més ne té encara lo saber administrar bé lo que guanya 'l marit y guanyar també ab industrias agricolas o cuidant bé porchs, aviram y cunills o altres animallets. Es important y difícil, especialment si 's guanyen son petits, l' equilibrar las entradas ab las surtidas, el no gastar més de lo que 's pot sense que a la casa hi falti lo necessari al benestar de la familia. En va trevallà l' home si la dona ab lo devantal treu de la casa més de lo que l' home hi entra ab lo carro. La mestressa ab sa bona direcció y petites economias té molt mèrit y he vist donas de casas pobres ab mes virtuts que personatges de gran fama; son virtuts ocultas y humils que Deu veu y premiarà. Virtut heròica necessitan moltes donas, quals marits no entenen la rahó y volen que la dona fassi miracles de que no falti res a la casa, ni a la taula ni per vestir, gastantse els homes en vicis lo que falta a la familia; y hasta n' hi han de tant bestias com n' he conegut, que renegan y pegan a la pobra dona.

Ha de sapiguer comprar pel gasto de la casa, cuidar la casa, els mobles, la roba, els aliments bons, baratos y ben guisats; cuidar del ordre, la llimpia, la bona educació dels fills, mantenir la pau, consolar; en fi que la pobra mestressa ha de sapiguer moltes cosas, ha de vigilar molt, ha de tenir molta activitat y molta paciència y molta virtut. Rahó sobrada tenia Napoleón al dir que a una nació per regenerarse li convenen donas capassas de ser bonas mestresses y capassas d' educar els seus fills. Escolteu lo que deya 'l célebre Vindhorst: L' influencia de las donas en la vida de familia y de la societat es molt gran: las donas han influït moltíssim en el bé y en el mal, y 's grans homes, confessen deurho a las sevas mares.

La dona es la mes segura guardiana de la religió y de las bonas costums; ab el seu bon exemple y ab las sevas paraules escampa la benedició. Una mare cristiana es el dó més grant d' una familia. Ditzós l' espòs, ditzosos els fills que posseheixen una verdadera dona y mare cristiana y bona mestressa. ¿Per ventura no 's posan els fonaments de l' educació en els primers anys de la vida sobre 's genolls, y sobre 's brassos de la mare? Cuasi sempre se desenrotllan en els fills las llovers que la mare ha sembrat en llurs cors desde petits. ¿Cuants fills que 's descarrilan tornan a encarrilarse al recordar el bon exemple y las bonas ensenyansas de la mare! Jo vaig quedar sense mare quant encara era noy, deya Michelet, però viu en la meua ànima y en el meu cor y guia 's meus passos, guardant-me de caure.

Si, sobre 's genolls de la mare se forma lo

més grant y lo més excelent del mon, l' home honrat y de caràcter, y la dona forta, bona esposa, bona mare y bona educadora.

Ab això probat queda que lo més important es formar donas com cal per ser dignas de la seva alta missió dintre la familia y dintre la societat. El célebre Kolping diu que en mitj de tanta corrupció del mon y de tants perills lo sostingué la bona educació que havia rebut de la seva mare. He tingut, deya, una mare de la qual no he vist ni sentit res que no fos educatiu, que no fos honorós, y al venirme tentacions, y vacilant combatut per las olas del tempestuós mar de la vida, pensava ab la meua mare y se serenava la tempestat; però 'l pensament de la meua mare me portava a refugiarme sota el manto de la Santa Verge. Desde que no tinc mare, desde que 's va morir, s' ha fet mes clar per mi lo molt que dech a la bona educació que 'm va donar la meua mare.

Ja veyeu si n' hi han de rahóns per anar desenrotllant aquest tema de la formació de bonas mares, bonas esposas y bonas mestresses.

## ¿Qui es Solari?

Es l' autor d' un sistema d' explotar la terra y aumentar la seva producció en un ters y hasta 'l doble y més, que ab rahó se 'l te per un dels homes mes eminentes y més filantropichs del sigle passat.

—Ja 'm dirà en que consisteix tan maravellós sistema.

—Ab molt gust, conegut sobre tot las tevas tendencias d' anar contra 'l rutinariisme y cultivar d' una manera racional.

—Com que aixó es lo que fa més agradable nostra professió y no hi ha que pensar que estém al cap d' allà de tot, quant tots els dias se fan nous descobriments en tots els rams.

—Axís es com s' hauria de discorre, però per desgracia llur molts son els pagesos que volen seguir en els seus tretze; ells s' ho pagarán.

—¿Hasta aquí no m' ha dit quin es 'l sistema solari?

—Consisteix en explotar en benefici de la producció una propietat inherenta a las lleguminosas, que es enriquir el terrer d' assoe, l' element de més fertilització pera 's cereals, que se solen sembrar sempre darrera de las lleguminosas.

—¿Y com succeeix aixó?

—¿Admirable providencia de Deu! que 'ha dotat a las plantas de diferents aptituds y propietats, las quals contribueixen de conjunt a la major producció, si l' home sab estudiarlas y discretament aplicarlas. Y aixó es lo que ha fet, ab alabansa de tothom, D. Estanislau Solari.

Ell se digué: Es un fet que las lleguminosas deixen el terrer ben dispost pel blat y altres cereals y aixó es degut a la sua propietat d' induir assoe de l' atmosfera y deixar-lo dispostat en la terra; si donchs jo trobo un medi de que l' assoe que emmagatzemin en la major cantitat possible, evidentment hauré resolt el problema de la gran producció, y tal com s' ho proposá ho resolué.

Contribuint en gran manera a la prosperitat de las lleguminosas els abonos quimichs, comensá a abonarlas ab materias fosfatadas, potássicas y cálcicas, es dir; totes menos las assoadas que precisament son las mes caras y no 's son necessarias per absorbiar l' assoe de l' atmosfera. Axís resolué 'l problema d' una manera económica y altamente productiva. El secret está en que las lleguminosas quimicament adobades tenen una major potencia absorbent que 's permet induir de l' atmosfera assoe suficient per nodrirse la lleguminosa y 'l cereal que ve al darrera, sens necessitat de tirarhi nitrats ni fems de quadra.

—¿Ah! ja ho entench. Es que 'n Solari va atinar en fer recta aplicació d' aquesta facultat inductora d' assoe que tenen las lleguminosas, valguentse dels adobs quimichs, que es un altre dels avensos moderns?

—Cabal, aquest es el seu mèrit, y may n' hi han atribuït cap altre els seus admiradors; per més que alguns envejosos han volgut suposar lo contrari.

—Desde are me sento atret per un tan hermos y senzill sistema y no tinc pas de tardar gayre en fer probas d' ell en las mevas fincas.

—Perfectament, axís es com se va endevant; però entengas que tot just n' havém comensat a parlarne y queda molta tela per tallar.

## hermosa Campaña

Verament atrau, la empresa comensada desde eixas columnas en pro de la bona parla.

Per donar satisfacció a mon esprit y al

compliment d' un dever de civilitat m' adelesc ab viu anel a eix moviment.

Es un fet que testimonian y acreditan las estadísticas l' augment de la criminalitat en proporcions alarmants. La causa d' eix terrífic augment ens 'el senyala el gran observador y sociolec Tarde dient: «la causa radica en la propagació de doctrinas que han destruyt els tradicionals principis de la Moral y la familia.»

¿Existeix quelcom que destrueixi tan de soca y arrel els principis mes capdals de la Moral y la familia que llrenen?

El mal-parlat vol trepitjar ab sa impotencia tot lo que de més elevat concebeix 'sa escasa inteligencia. Folt de rabia no 'l podem considerar sino com un boix.

¿Qué en pot esperar una societat, que un poble, de las individualitats atacadas per eixa creixent enajenació?... Els tals constitueixen dins el conjunt de la societat la negoció, mes completa, mes palpable y evident de tot lo que representa quelcom de seriós y fonamental dins el ser del home culte, concient dels seus devers y obligacions. Per aquells res existeix; tot desapareix davant el degradant vici que entorpeix sa inteligencia y anega llur rahó. Chors a tota iniciativa digna sols son la pedra d' escandol que excita al crim.

No es sols doncs el corretjir un mal que ens obliga ab la força ineludible de la conciencia y de la civilitat a combatre eix estigma que marca a nostre poble; es ademés que com a homes concients mirem el pervindre y temerosos de las consecuencias a que ens podria portar, que no son altres que las conclusions del sociolec Tarde anteriorment citat, ens fa combatre la invasio de la mala parla que amensassa cada dia ab nous progressos endinsarse per pobles y ciutats de nostra comarca, pera convertirla de joyer de la Fé en estoix macabre, ahent la paraula inculta y frestega, que rebutja tot home digne, siga llur expressió.

Convensut doncs de lo que acabo de dir hem creuria faltar a un dever capdal si no prestés ma completa encar que petita cooperació al moviment iniciat desde las columnas de *Creu y Arada*, que son fundador y director, el meu amic Rnd Miquel Raset, ab molt acert y profit publica mensualment.

La sindicació dels propietaris en pro de la bona parla la crec molt encertada y digne de la major atenció.

Dever es dels propietaris el trevallar fins a convertirla en un fet.

Josep M.<sup>a</sup> Pujador.

Olot, abril 1910.

Propietari.

## Caracter catòlich de l' acció social

No faltan catòlics zelosos en nostres dias y fins sacerdots dels que trevallen en el camp social que tenian per més encertat quitar o disfressar d' algun modo 'l caracter catòlich de las obras socials.

Contra aquesta tendència s' ha declarat la Santa Seu en solemne document, firmat per Pius X, dirigit al President de la Unió Económica Social italiana, Sr. Conde Alberni, del qual entreurem els dos paragrafs mes sobressortits.

«No es ni lleal ni digne dissimular, cu brintla d' una bandera equívoca, la professió del catolicisme, com si 's tractés d' una mercaderia dolenta o de contrabando.

Que l' «Unió Económica Social» desplegui valerosament la bandera catòlica... Se conseqüeix aixó el fi de la federació? Donarem gracias al Senyor. ¿Que nostre desitj resulta incomplet? Quedan sempre las Unions parcials, sino federadas, aisladas, pero al fi catòlicas, conservant l' esperit de Jesuèrist, y 'l Senyor no 'ns faltará ab la seva ajuda».

Axi mateix discurrem nosaltres ab batejar tan catòlicament nostra publicació. ¿Que a alguns els plauria més que hasta ab el mon dissimulés son caracter catòlich? Ho creyem aixís, però no 'ns sapiguèren convencer. Avuy veyem ab goig que estiguèrem en lo cert.

Que ho entenguin també axís els catòlics y majorment els sacerdots, que are més que may s' haurían d' associar a nostra obra.

La clau d' un més gloriós pervenir

Cal buscarla en una major vida catòlica municipal. A Alemania país infestat de la heretgia protestant el catolicisme va avensant de dia en dia per aquest camí, al pas que a Espanya, la nació catòlica, va perdent terreno per haberlo massa abandonat. La proba de lo primer la tenim en las eleccions municipals ultimament celebradas a Colonia, ahont els catòlics guanyaren tots cinch puestos que hi havia vacans, derrotant per una majoria de més de vuit mil vots al candidat socialista y de quinze mil al liberal; y de lo segon la

tenim en que son molts els municipis a Espanya en que 's socialistas y radicals ó a lo menys indiferents estan en majoria, lo qual no s' explica facilment si no per l' abandono dels catòlics per llarch temps de fer política municipal, que es per ahont s' ha de començar a pujar els esgrahons de la política nacional.

Entenemho d' una vegada 's catòlics, No volguem comensar a fer acció política a Madrid; femla a casa nostra, treballant avants que tot per dotar a nostres respectius pobles d' uns bons Ajuntaments, figurant enfront del moviment salvador las classes directoras, molts d' ellas hasta ayuy tontament, criminalment tancadas a casa.

## Una imprenta y un diari

Llegim: Baix els auspiscis del Sr. Bisbe de Coria s' establirà en Cáceres, dintre pochos dias, una imprenta y libreria catòlica de propaganda ab l' intenció de publicar un diari catòlich pera la defensa dels interessos religiosos y materials de la regió.

Aixó es lo que convé: una imprenta y moltes imprentas y periodichs catòlics en tots indrets d' Espanya, que sian altres tants baluards per la defensa dels interessos religiosos y nacionals.

Es bon sintoma que sian els Prelats els qui vagin davant en aquesta moderna creació, y tot fa creure que s' acercan els temps desitjats per S. Francisco de Sales, que 'a no enganyarnos, hauria volgut veure una imprenta a cada Seminari. També ho ha dit l' insigne apostol de la bona premsa, el Sr. Bisbe de Jaca, y hi ha afegit que 's canonges y catedràtics haurían de ser els periodistas.

Hi estém del tot conformes, entre altres rahons perque avuy tothom mira qué hi diu 'l Prelat en tota nova publicació catòlica, y jay d' aquella que no conta ab alguna manifestació explicita que ja 's pot amanir a perdre diners, perque no l' afavoriran per lo general, a meyns que afavoreixi 's seus interessos materials: parlem de lo que veyem.

## QUESTIONS SOCIALS

QUINS HAN DE FER SOLIDARITAT CATÒLICA

—Y donchs, Alberch, que hauriam girat de full? Tú tan partidari de la qüestió social y de la política catòlica regionalista, te dons ara a la política de bandera? Vamos m' estranya un xiquet.

—No t' ha d' estranyar gens, Ramón, puig per jutjar bé s' han de sentir las dos parts, lo qual es igual a dir, en el nostre cas, que s' han de llegir els periòdichs d' un y altre bande.

—Cabal, però no 'm sembla que sia aixó no més lo que hi busquis en el periòdich que tens a la ma, que si no m' enganyo en *La Bandera Regional*.

—Aquesta es, y t' diré desde 'l punt lo que m' ha cridat més l' atenció del article Comentarios (a la Moral de la Semana trágica.) Diu l' ultima dels cinch fragmentes de carta que copia: tenim que organitzar nos també pacíficament, pero «organitzar» de veritat; abordant tots els grans problemas, no ser arrastrats per altres polítichs, per afins que sian ells a nosaltres, no gandulejant per cafés, joventuts y círculs, sino frecuentarlos més encarr que avuy, pera treballar y progressar y ilustrar; anant al camp enemich a presentar batalla en la seva pròpia casa.

¿Qué més yols, m' he dit al llegir aixó? Alguns dels mateixos que voliam persuadir ens donen la rahó: Sense las políticas pròpiament dites, n' hi han d' altres de qüestions (que anomenarem socials) a que no 's poden sustraure 's mateixos polítichs, y jay d' ells que ho fassin! que seria aquest el camí més dret per enterrar la seva causa, car proban no tenir condicions, per governar. Per aquí t' pots explicar, amic Ramón la gran importància que donch a las qüestions socials en preferència a los merament polítichs, donchs entench que per las primeres se pot arreglar una nació no tocant a las segonas, y no viceversa.

—Ja 'm pensba jo que no erán prou passos els diaris per fer-te canviar de pensar y are veig que hasta 's que se guian per un altre criteri serveixen per afiansarte més en la teva opinió.

—Es clar, com que son ells que venen a mi y no jo a ells, per aixó m' hi afianso.

—Lo qual vol dir que pera fer l' unió que suposa un moviment convergent dels elements que l' han de compondre, son pròpiament els polítichs els qui s' han de moure, es dir, tots aquells que esperanho tot d' un cambi polítich, res o molt poch feyan en el ordre social, allà hont altres trevallen ab tant de tessón.

—¿Oh si molts dels polítichs catòlics prenguessin aquestas orientacions, prompte seria un fet entre nosaltres la *solidaritat catòlica social*.